

Vorwort zur 3. Auflage

Seit der 2. Auflage des Lehrbuches zum Internationalen Wirtschaftsrecht sind sechs Jahre vergangen. Eine Neuauflage war daher überfällig. Verschiedene neue berufliche Herausforderungen des bisherigen Alleinherausgebers des Lehrbuches haben den Entschluss reifen lassen, den Kollegen Karsten Nowrot zu bitten, die Herausgabe des zwischenzeitlich etablierten Lehrbuches mit zu übernehmen. Der bisherige Alleinherausgeber freut sich sehr, mit Karsten Nowrot einen ausgewiesenen Experten auf dem Gebiet des Internationalen Wirtschaftsrechts für die Mitherausgabe des Lehrbuches gewinnen zu können. Karsten Nowrot war schon, damals noch als Nachwuchswissenschaftler, an der Konzeption des Lehrbuches beteiligt. In der Zusammenarbeit zwischen Halle und Hamburg ist die kontinuierliche Weiterentwicklung des Lehrbuches gewährleistet.

Die COVID-19-Pandemie der Jahre 2020/21 hat ua deutlich gemacht, welche Bedeutung der internationalen Arbeitsteilung zukommt. Die Behinderung bzw. der partielle Abbruch internationaler Lieferketten aufgrund der Pandemie hatte zum Teil erhebliche negative wirtschaftliche Auswirkungen. Zugleich hat sich unter anderem bei der Entwicklung und Versorgung von COVID-19-Impfstoffen gezeigt, wie wichtig internationale Kooperation und grenzüberschreitender Waren- und Dienstleistungsverkehr sind. Schon allein dies zeigt, dass sich die Komplexität des internationalen Wirtschaftssystems und damit auch des Internationalen Wirtschaftsrechts zunehmend intensiviert. Das muss auch Auswirkungen auf Inhalt und Struktur eines Lehrbuches zum Internationalen Wirtschaftsrecht haben. Neben der notwendigen Aktualisierung des bisherigen Inhalts – Rechtsstand ist jetzt Anfang 2021 –, haben sich die Herausgeber daher entschieden, das Lehrbuch moderat in seiner Struktur zu erweitern. Konkret wurde das bislang in § 2 enthaltene Thema der regionalen Wirtschaftsintegration in einen eigenen, neuen Abschnitt ausgegliedert (§ 3). Das internationale Steuerrecht wurde durch ein eigenes Kapitel ebenso neu aufgenommen (§ 13) wie ein Abschnitt zur internationalen Unternehmensverantwortung (§ 17).

Auch der Kreis der Autorinnen und Autoren hat sich etwas erweitert. Marc Bungenberg, Yoan Hermstrüwer, Andreas Maurer, Markus Pohlmann und Alexander Rust sind als neue Autoren dem Team beigetreten. Die Herausgeber freuen sich über die neue Zusammenarbeit.

Auch diese Auflage des Lehrbuches konnte nur dank der tatkräftigen Unterstützung zahlreicher Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter in Halle und Hamburg entstehen. Insbesondere hat sich Dr. Romy Klimke überaus intensiv bei der Bearbeitung der Neuauflage engagiert. Ihr ist ebenso herzlich zu danken wie den wissenschaftlichen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern Dr. Felix Boor, Beate Hartmann, Kristina Hellwig, Darius Ruff, Mathea Schmitt, Marcel Valentin und Alina Vogelsang sowie den studentischen Hilfskräften Miriam Eckmann, Katharina Goße, Greta Jahn, Franka Nodewald und Lennart Schütze.

Auch diese Auflage des Lehrbuches wird nicht frei von Fehlern sein. Für Hinweise hierauf und Anregungen zur Weiterentwicklung des Lehrbuches sind die Herausgeber stets dankbar (christian.tietje@jura.uni-halle.de und Karsten.Nowrot@uni-hamburg.de).

Halle (Saale) und Hamburg
im Frühjahr 2021

Prof. Dr. Christian Tietje/
Prof. Dr. Karsten Nowrot

